

## MONSEIGNEUR BRUCHÉSI

C'est à ceux-ci et à celles-là que Sa Grandeur Mgr l'Archevêque de Montréal a tenu à adresser la parole après la messe d'ouverture, dite par lui, à la chapelle de l'Immaculée-Conception, rue Sainte-Catherine. Commentant la parole du Sauveur " Venez à moi, vous tous qui peinez ", il a montré comment Jésus seul pouvait dire cette parole, parce que seul Il sait les maux de l'humanité et seul Il possède ce qu'il faut pour en opérer la guérison. Il a donné à son Église le secret de la paix, de la prospérité et du bonheur ; voilà pourquoi aucun problème social ne peut se résoudre sans l'Église.

Cette dernière a été fidèle à la grande mission qui lui a été confiée ; jamais elle ne s'est dérobée à son devoir ; partout, et en tout temps, elle a donné aux peuples les leçons et les enseignements dont ils avaient besoin : elle a dit à tous ce qu'il fallait dire, et dans chacune des circonstances où il fallait le dire. Voilà ce que savent ceux qu'éclairent l'Église et le Christ, et voilà pourquoi Léon XIII a écrit l'encyclique *Rerum Novarum*.

Le R. P. Archambault devait montrer, quelques instants plus tard, dans quelles circonstances a été écrite l'encyclique *Rerum Novarum*, et comment elle fut accueillie.

## L'ENCYCLIQUE

Publiée en 1891, elle dérangeait bien des calculs, mais elle provoqua un double mouvement d'idées et d'œuvres pour l'amélioration sociale, notamment en France mais surtout en Belgique. Accueillie par tous les journaux comme un grand événement, aucun d'entre eux cependant ne se mit en peine de la commenter, car chacun paraissait d'opinion qu'elle était écrite pour le pays voisin, et non pour le sien.

Cependant l'esprit de nos sociologues canadiens ne resta pas réfractaire à la parole du Pape. Dès 1905 se fondait à Québec, sous l'impulsion d'hommes qui avaient médité les enseignements du Saint-Père, une société d'Économie Sociale, puis l'Action Sociale Catholique. Quelques années plus tard l'Action Sociale Populaire voyait le jour à Montréal, et conjointement avec ses émules de Québec, se mettait résolument à l'œuvre pour développer le sens catholique dans le domaine social.

Il était temps que nous mettions en commun nos efforts, dit ici le R. P. Archambault, car le danger est pressant, même chez nous ; et il est important que professeurs des écoles, jeunes de l'A. C. J. C., orateurs et publicistes, patrons et ouvriers fassent front contre l'ennemi qui menace.